



Décembre 2024

N°10

Saint Romain d'Ay



L'ECHO D'AY

Editorial

Chères lectrices et chers lecteurs, nous sommes heureux de vous retrouver fidèles devant ces quatre modestes feuilles. Encore une fois, nous espérons retenir votre attention et éveiller votre curiosité.

Après une courte parenthèse vous privant d'une parution à la rentrée, l'Echo d'Ay reprend son cours.

Vos rédacteurs, engagés dans le changement de portage du Club Culturel et Sportif ont été très pris et n'ont pu assurer l'ensemble des activités.

Dans ce numéro, la suite et la fin des articles sur la genèse de la soie. Épopée riche de techniques, de savoirs faire, d'engagements humains au triste épilogue. Malgré tout, notre époque en récolte encore le fruit notamment dans les techniques de filatures ou de tissages.

Bien entendu la vie de notre village est mise en avant à travers l'actualité des associations, ou de ses artisans et des entreprises. Ce printemps et la rentrée de septembre furent riches en changements, nous allons vous les relater, cela montre le dynamisme de notre communauté.

Nous voici à la veille de la préparation des fêtes de fin d'année, nous vous les souhaitons entourées et pleines d'amitiés.

Les yeux des enfants vont briller de mille éclats, efforçons nous d'entretenir cette magie.

Pour les grands bien sûr, nous leurs présenterons nos meilleurs vœux.

Bonne lecture.

Vie de l'école

La fête de la science et la semaine du goût, deux moments propices aux découvertes et aux apprentissages.

Le syndicat mixte Ay-Ozon est intervenu dans les classes du CP au CM2 pour présenter le cycle de l'eau et sensibiliser à la protection des océans.

Les CM1-CM2 ont fabriqué des hôtels à insectes qui sont implantés à côté de l'école. Ils vont maintenant pouvoir expliquer aux plus jeunes élèves comment ils ont fait et à quoi vont servir ces constructions.

Les enseignantes ont choisi le thème des soupes pour la semaine du goût. Chaque jour, une classe a préparé une soupe et l'a fait goûter à toute l'école : découverte et préparation de légumes très variés. Ils se sont régalés.

Également de nombreux projets à venir :

- intervention de l'éducation routière du Haut Vivarais auprès des élèves de la GS au CM2;
- élection d'un nouveau Conseil Municipal des enfants en décembre (CE2, CM1 et CM2);
- cycle piscine financé par la commune au printemps prochain ;
- cycle tennis avec un intervenant en mai-juin ;
- et surtout une classe découverte en Auvergne.

Les CE2-CM1 et CM2 partiront du 14 au 18 avril 2025 et les GS-CP et CE1 les rejoindront du 16 au 18 avril. Au programme : randonnées, escalade, ascension au Puy de Dôme, découverte de la chaîne des Puys, ...

Ce formidable projet est financé par l'Amicale Laïque, la Mairie, le Département et les parents.

Le mot du Maire

« C'est l'Echo d'Ay numéro 10. Félicitations aux rédacteurs du Conseil des Sages qui depuis septembre 2021 nous content de belles histoires et nous tiennent informés de la vie de notre village

Noël approche, la fin de cette année 2024 aussi, avec l'impression que le temps défile de plus en plus vite

Je vous souhaite de bonnes fêtes de fin d'année et de doux moments de partages en famille »

Entreprises, artisans

Noémie REICHART a repris le bar épicerie au cœur de notre village. C'est devenu un lieu de vie et sociétal incontournable de la vie locale.

Bien entendu son nom a changé, c'est devenu le **Boui-Boui**.

Après de longues et fastidieuses démarches administratives, l'inauguration a eu lieu le 11 octobre avec une ouverture officielle le 12 octobre 2024. C'est un lieu convivial et chaleureux qui vous accueille.

En plus de vous y rafraîchir, vous pouvez y déguster des assiettes froides de charcuteries ou de fromages.

L'épicerie est essentiellement orientée vers des produits de dépannage, elle vous propose, en frais, essentiellement des produits locaux. Un partenariat avec la ferme des Grandos assure un approvisionnement régulier.

Des produits secs en vrac vous sont également proposés tels que des pâtes, des lentilles, des céréales, ...



L'entreprise Ducoin nous a quitté, ses locaux ont été repris par l'entreprise Feasson.

Ce site est réparti entre les entreprises Feasson et Palisse.

L'entreprise **Feasson** s'est réservé une partie des hangars. Ces derniers ont été aménagés en entrepôt et en bureaux. Un showroom permet de présenter les différents matériels.

Elle se faisait un devoir de rester implantée sur notre commune et change de nom, l'entreprise Feasson SAS Val d'Ay se nomme maintenant Feasson Énergies. Reprise par la nouvelle génération Estelle et Jordan, composée de 10 jeunes collaborateurs, elle propose dans un rayon de 30 km autour de Saint Romain d'Ay des activités d'installation dans le neuf, de réhabilitation dans l'ancien et de maintenance dans les domaines suivants :

- Pompes à chaleur, chauffage toute énergie,
- Panneaux photovoltaïques,
- Electricité,
- Plomberie
- Zinguerie,



Les bureaux de l'ancienne entreprise Ducoin ont vu arriver l'entreprise de voyages **Palisse**. Le Groupe Palisse créé par Monsieur Palisse en 2016 est composé de 40 collaborateurs dont 6 sur le site de Saint Romain d'Ay. Le groupe est composé de quatre sociétés, le siège se trouve à Saint Romain d'Ay, il est composé :

- **Autocars Palisse** qui réalise le transport de personnes dans 25 véhicules de 4 et 5 étoiles, de 9 à 57 places. Les véhicules grand confort sont équipés du Wifi et de prises USB.

- **Voyages Palisse** réalise avec des agences partenaires des voyages de courte ou longue durée en France et à l'étranger pour des personnes individuelles ou des groupes. 10 points de ventes en collaboration avec des partenaires situées en Ardèche, dans le Rhône et dans la Drôme dont un à Saint Romain en assurent l'accueil. Le plus de cette activité est que les voyageurs peuvent laisser leur véhicule à Saint Romain d'Ay dans un parking sécurisé et gratuit. L'accueil sur le site de Saint Romain est assuré du lundi au vendredi de 9h à 18h.

- **Palisse location** exerce l'activité de location de véhicules sans conducteur de type minibus de 9 places, de remorques, de porte vélos, d'emplacement pour les camping-cars sécurisés, ainsi que la mise à disposition d'une salle de réunion.

- **Compagnie de canotier** un bateau effectuée au départ de Tournon des croisières sur le Rhône. Elle propose des circuits combinant croisière vélos et train à vapeurs, elle propose également des croisières dinatoires...



Histoire de la Soie en Ardèche

A l'origine, en Ardèche était essentiellement travaillé la laine et le chanvre, ce qui impliquait un savoir-faire et des techniques particulières. Ces techniques ont servi de base au développement du traitement de la soie. L'introduction du ver à soie en Ardèche remonte à l'époque romaine, lors des premiers échanges commerciaux mais de façon sporadique. Cependant, au XV^{ème} siècle les soyeux de Lyon pour diminuer les coûts, notamment de l'importation de la soie grège d'Italie, d'Espagne ou du Moyen-Orient, se sont tournés vers des producteurs au plus près de leurs métiers à tisser lyonnais. Ils ont encouragé le développement d'une production locale dans les Cévennes et le Vivarais. C'est ainsi que la sériciculture a commencé à prendre de l'importance en Ardèche.

De plus, le Vivarais a une position géographique privilégiée puisqu'elle est située le long d'un grand axe de communication et commercial le Rhône qui dessert Lyon depuis la Méditerranée et le port de Marseille.

L'Ardèche bénéficie de conditions naturelles favorables à l'élevage des vers à soie. Le climat chaud et ensoleillé, les reliefs montagneux et les nombreuses rivières offrent un environnement propice à la culture du mûrier et les rivières abondantes ont permis d'implanter des usines utilisant le potentiel de l'énergie hydraulique. La tradition de nombreux moulins à grains laissait apparaître un savoir-faire de l'utilisation de ce potentiel qui sera utilisé dans les moulinages.

Sous l'impulsion d'Olivier de Serres, Henri IV donna une importance considérable à la sériciculture par une politique volontariste.

Vers 1660, Colbert donna un nouvel essor à celle-ci permettant de faire vivre une population ardéchoise en pleine expansion.

Il fallut le terrible hiver de 1709 qui gela une grande partie de la châtaigneraie ardéchoise pour que les paysans cévenols se tournent vers la plantation massive du mûrier et l'élevage du ver à soie tout en conservant les châtaigniers pour les besoins vitaux, il était appelé *l'arbre à pain*.

Les agriculteurs ardéchois trouvent là une source de revenu importante, ils développent la culture du mûrier sur une partie de leurs exploitations, ils élèvent des magnaneries dans leurs fermes, en occitan magnan ou magnar (manger) désigne le ver à soie. Ces bâtiments sont dédiés à l'élevage du vers à soie. Les éleveurs développent les techniques de soins nécessaires pour élever les vers et transformer leurs cocons en soie.

En 1853, il y avait en Ardèche environ 2 millions de mûriers appelés aussi *l'Arbre d'Or*. Il est resté longtemps un élément économique important du paysage cévenol et Vivarois. Il faut entre 600 et 1000 kg de feuille pour une once (30 g) d'œufs de vers à soie. A 700 mètres d'altitude, le mûrier ne poussait plus. Aujourd'hui ils ont été remplacés par la vigne ou les arbres fruitiers.

De 1720 à 1856 la production séricicole battait son plein, les activités liées à la soie connaissent un essor fulgurant apportant une véritable richesse dans le pays.

Utilisant la force motrice de l'eau des rivières, les usines de soie sont nombreuses, en 1850, il y a en Ardèche plus de 350 usines de moulinage ou de filatures employant environ 13000 personnes.

Il ne faut jamais oublier que cette industrie travaille en sous-traitance à la merci des soyeux Lyonnais avec tout ce que cela comporte de dépendance financière et de charge de travail.

Les principaux centres de cette industrie étaient Privas, Vallon-Pont-d'Arc; Joyeuse, Largentière, Aubenas, Annonay qui était également connu pour ses tanneries.

A partir de 1856, la production chuta brutalement due à une terrible maladie du vers à soie, la "*pébrine*" qui décima les élevages. Cette maladie est due en grande partie à l'élevage intensif du ver à soie.

En 1869, avec l'ouverture du canal de Suez, les produits d'Extrême-Orient viennent concurrencer la production française, ce qui entraîne la chute du prix des cocons.

La sériciculture entame un lent déclin jusque dans les années 1950. A Saint Romain d'Ay certains ont vécu cette période et se souviennent de cette culture du ver à soie.



Usine du Moulinage du Moulin sur Cance
Vernosc Les Annonay - Quintenas



Vie des Associations

Cette année l'**ACCA** a organisé la distribution des brioches au profit de l'Association Départementale d'Amis et de Parents d'Enfants Inadaptés (ADAPEI).

Cette distribution a permis de récolter la somme de 1 400 €. Nous remercions les donateurs.

Le 16 juin 2024 s'est tenue l'assemblée générale en présence de M le Maire et d'une vingtaine de membres.

Le conseil d'administration était renouvelable, deux de ses membres étaient démissionnaires.

Un nouveau bureau a été formé : président Billon Christian, vice-président Gache Antonin, trésorier Dumas Denis, trésorier adjoint Fosse Bernard, secrétaire Gery Stevie, secrétaire adjoint Gery Dominique, membres Bert Jean-Marc, Bancel Sébastien et Fosse Ludovic.



Les vieux guidons du Val d'Ay organise chaque année un rassemblement de motards amateurs de motos anciennes qui viennent de toute la France. Cette manifestation connaît un grand succès. Ils ont pu partir à la découverte de notre région et échanger leurs expériences mécaniques. La dernière édition a regroupé 100 machines dont certaines ont plus de 100 ans. 120 personnes ont assisté à cette réunion, il va de soi que l'intendance et l'organisation nous a beaucoup mobilisé.

Un nouveau rassemblement festif est organisé autour de la moto ancienne le samedi 12 juillet 2025. Même si vous ne possédez pas d'anciennes machines, nous vous invitons à venir admirer ces magnifiques véhicules.



Le Club Culturel et Sportif a changé de direction fin juin. En effet, suite à la démission de son ancienne présidente et de son bureau, il a fallu assurer la continuité de son fonctionnement. La nouvelle équipe dirigeante a apporté quelques nouvelles activités :

- une activité pilates,
- une activité peinture,
- une activité scrapbooking pour les enfants pendant les vacances scolaires,
- un projet de création d'une activité peinture également pendant les vacances scolaires (en février 2025).

Les activités pour les enfants pendant les vacances scolaires sont gratuites et très appréciées.

Un spectacle a également été proposé au mois d'octobre, il a ravi nombre des spectateurs. D'autres sont en construction et vous réservent des surprises.



L'amicale laïque se mobilise pour l'école tout au long de l'année. Dès février le fougot est l'occasion de réunir petits et grands. En juin, de grandes manifestations sont à l'honneur : kermesse, concours de pétanque, bal et matinée moule-frites. En 2024 une soirée After Halloween autour d'un blind-test s'est déroulée dans la salle polyvalente.

Toute l'équipe sera présente autour du stand lors du marché de Noël en fin d'année.

